

REUNIONES DEL CONSEJO RECTOR.

Con la misión de establecer líneas de trabajo y coordinación con las entidades diocesanas y civiles que puedan tener relación con el Instituto, así como para potenciar y supervisar las actividades y funcionamiento del mismo, el Consejo Rector celebró dos sesiones en las que, dentro del cambio de impresiones sobre asuntos generales, se aceptó el ofrecimiento del Liceo Accitano de esta Ciudad para utilizar sus salones en conferencias y otros actos culturales; se aprobó el Convenio Cultural suscrito con el Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad, y se confeccionó terna para la Asamblea General, con el fin de que se concediera el galardón anual que premie la labor de investigación, conservación y difusión del Patrimonio cultural Diocesano a la persona a entidad que se distinga por su trabajo en cualquiera de estas actividades.

REUNIONES DE LA JUNTA DE GOBIERNO.

Conforme a lo establecido en el artículo 7 de los Estatutos, la Junta de Gobierno, ha venido celebrando reuniones de carácter ordinario, o extraordinario cuando las circunstancias lo aconsejaron, con el fin de cambiar impresiones, ejecutar los acuerdos adoptados en la Asamblea General y los de su propia competencia, preparar los presupuestos anuales, confeccionar las correspondientes convocatorias para las reuniones de la Asamblea General, admisión de nuevos socios.

REUNIONES DE LA ASAMBLEA GENERAL.

Con carácter ordinario celebró dos reuniones generales, a principio y al final de curso.

Se da cuenta de la admisión de nuevos miembros; del convenio cultural celebrado con el Excmo. Ayuntamiento de la Ciudad; del ofrecimiento del Liceo accitano sobre la utilización de sus salones para actos culturales del Instituto y vista la terna propuesta por el Consejo Rector, previa votación secreta, se acordó conceder el galardón anual que tiene previsto el artículo 9 de los Estatutos, al miembro numerario José M^a Ortiz Valero.

Se establece la programación del Curso, con las líneas generales de trabajo.

CONFERENCIAS CELEBRADAS DURANTE EL AÑO 1994

26 de febrero.—“La Comarca de Guadix, una aproximación de las causas de su retraso económico. Planteamientos para el futuro”.
Tema desarrollado por el Profesor Antonio Lara Ramos.

12 de marzo.—“La Escultura barroca andaluza”.
A cargo de la profesora Josefina Jiménez Madrid.

24 de marzo.-“Orígenes Históricos de la Semana Santa de Guadix”.

Pronunciada por el Profesor Santiago Pérez López.

17 de junio.-“La Sociedad actual ante al muerte”.

Tema que desarrolló el Profesor de Filosofía Buenaventura Pérez Fernández.

18 de junio.- Orígenes Históricos del problema yugoslavo.

A cargo del Profesor D. Rafael Vera Martínez.

26 de junio.- “España y lo español en los escritores románticos franceses”.

Lección de clausura del Curso, desarrollada por Manuel José Ortiz López, Catedrático jubilado, Secretario del Instituto.

23 de octubre.-“Mira de Amescua desde su obra dramática”.

Lección inaugural del curso 1994-95, desarrollada por la Profesora de la Universidad de Granada Dra. Concepción Argente del Castillo.

PRESENTACIONES DE LIBROS

26 de febrero.-Presentación del Boletín nº 6 del Instituto de Estudios “Pedro Suárez”, a cargo de Santiago Pérez López.

El mismo día: “ORCE. Apuntes de su Historia”, del que es autor Rafael Carayol Gor, a cargo del Dr. Manuel Jaramillo Cervilla.

PUBLICACIONES, 1993-1994

Misioneros extremeños en Hispanoamérica y Filipinas.

Diccionario biográfico y bibliográfico, de 428 páginas.

Edición promovida por las Diócesis de Extremadura.

Varios autores, entre ellos Manuel Amezcua Morillas, Licenciado en Historia de la Iglesia, profesor del Seminario de Badajoz y miembro Numerario de este Instituto.

Biblioteca de Autores Cristianos (BAC). Madrid, 1993.

“Obra publicada con motivo del V. Centenario de la Evangelización de América y elaborada por un equipo de especialistas. En ella se han reunido 11.400 biografías de misioneros extremeños en América y Filipinas, “héroes auténticos de la Iglesia y de la Sociedad”.

La obra está organizada en orden alfabético, presentando una breve biografía de cada misionero, seguida de una bibliografía básica, y ha sido dirigida por D. Melquiades Andrés Martín y su equipo de coordinación está encabezado por D. Manuel Amezcua Morillas, miembro fundador de nuestro Instituto.

El prólogo es de D. Antonio Montero Moreno, actual Arzobispo de Badajoz.

“Pueblos e Iglesias de Granada. Siglo XVI. La tierra de Guadix”.

Autor: Dr. Don Carlos Asenjo Sedano.

Editorial: Universidad de Granada. Monografía, arte y arqueología.

Se trata de un trabajo muy interesante que contribuye a conocer, de primera mano, la vicisitudes de estas iglesias, de la que, en general, no se sabe nada, y que constituyen su única manifestación artística de la época que consideramos, aparte del urbanismo popular, y que son quizás el mejor exponente de la interconexión, a veces yuxtaposición, entre la tradición mudéjar y el nuevo arte renacentista hispano, y que se completa con noticias sobre los orígenes y vicisitudes de esos pueblos en el siglo XVI, especialmente en lo referente a su configuración señorial, amén de otros datos de carácter social que, creemos, ponen una nota de luz sobre el panorama de aquella época todavía sumido en abundantes sombras.

Además de este I. Volumen se pretende completar con otro dedicado estrictamente a la arquitectura de la Ciudad de Guadix, en esta misma época de los siglos XVI-XVII.

“Las Ordenanzas de Almotacén de Guadix. Año 1495”.

Autor: Dr. D. Carlos Asenjo Sedano.

Archivo Histórico Municipal.

Se trata de una normativa comercial. Estas ordenanzas de Almotacén para la nueva ciudad recién conquistada, o tratado de Hisba para los mudéjares, por su temprana aparición en la nueva ciudad, lógicamente estarían muy emparentados con normas procedentes de esta naturaleza dentro de la misma, y que, por ello, posiblemente, nos permite adentrarnos un poco más en el ámbito del comercio hispano-musulmán, antes y después de la reconquista, en un aspecto en que nuestra información escrita no es muy abundante, especialmente en el Reino de Granada, en donde estos tratados son casi desconocidos. De ahí el interés que, creemos, tiene el darlo a conocer.

“Manuel Justo Medina Olmos. Obispo de Guadix-Baza (1928-1936)”

Autor: Dr. D. Francisco José Fernández Segura.

Edición: Excmo. Ayuntamiento de Lanteira.

Se publicó este trabajo sobre la figura de D. Manuel Medina Olmos, con motivo de su Beatificación en Roma, el día 10 de octubre de 1993, por S.S. Juan Pablo II.

Comprende fundamentalmente su etapa como Obispo de Guadix-Baza, señalando los aspectos más destacados de su labor episcopal y pastoral, con la finalidad de dar a conocer la rica y profunda personalidad del Obispo, su obra apostólica y su ofrecimiento martirial.

“Geografía de Guadix. Aspectos físicos y humanos”

Autores: Javier Beas Torroba y Santiago Pérez López.

Edita: Diputación Provincial de Granada. Año 1994.

“Obra que entraña dos valiosos méritos: uno, su carácter pionero en los estudios geográficos de esta tierra, lo que sin duda nos abre y nos abrirá mucho más en el futu-

ro, posiblemente para reconsiderar los tradicionales conocimientos sobre nuestra historia, marcando así un hito en su análisis y fuentes de información, ya que a través de este trabajo se nos concretan con carácter de síntesis y totalidad. Y dos, haber conseguido rehacer, en buena medida, los esquemas demográficos pasados, especialmente si se tiene en cuenta la destrucción de los archivos de Guadix y su comarca en la pasada Guerra Civil, amén del descuido que tradicionalmente han padecido, lo que sin duda ha constituido para los autores una tarea ardua, ciertamente digna de elogio.

“Obra realizada con mucha ilusión y trabajo, pero también –que es lo que en definitiva importa al lector, y más al estudioso– bien hecha, rigurosamente hecha”. (C. Asenjo).

“Comunicaciones y desarrollo económico. Ferrocarril y azúcar en la comarca de Guadix. Su repercusión socioeconómica (1850-1910)”

Autor: Antonio Lara Ramos.

Edita: Universidad de Granada y Ayuntamiento de Guadix. Colección Chronica Nova. Año 1995.

La obra analiza el proceso de concesión y construcción de las líneas férreas y de Linares a Almería y de Murcia a Granada. Tras la implantación de estas líneas se produce un incipiente desarrollo económico en la comarca, en el que la instalación de la fábrica azucarera San Torcuato y la explotación minera en el Marquesado se erigen en pilares básicos de este desarrollo. No cabe duda que el ferrocarril abrió unas amplias perspectivas socioeconómicas en la comarca y, por trazado de las líneas, en Andalucía Oriental.

NUEVAS ADMISIONES

En la Junta de Gobierno celebrada el día 8 de octubre, se admitieron las solicitudes de ingreso, como miembros numerarios, de D. Rafael Carayol Gor y D. Luis Carlos Gutiérrez, profesores, investigadores, autores de varias publicaciones.

Comunicamos a los miembros del Instituto que D. Luis Carlos Gutiérrez ha fallecido recientemente. El Consejo de Redacción, en una de sus reuniones ordinarias, decidió publicar su trabajo sobre los azulejos de la Catedral, como reconocimiento y homenaje. Descanse en paz.